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第七屆中西區區議會轄下  

社區參與及文化康樂委員會  
第六次會議紀錄  

 
 
日  期： 2024 年 11 月 28 日（星期四）  
時  間：上午 10 時正  
地  點：香港中環統一碼頭道 38 號  
       海港政府大樓 14 樓  
       中西區區議會會議室  
 
出席者：   
主席  
羅錦輝議員  
 
副主席  

 

李志恒議員 ,  MH 
 
委員  
王倩雯博士  
吳然議員  
呂鴻賓議員  
邱松慶議員 ,  MH 
金玲議員 ,  MH 
施永泰議員  
胡汶軒議員  
張嘉恩議員  
陳建強醫生 ,  SBS, BBS, JP 
馮家亮博士  
楊開永議員  
楊學明議員 ,  MH 
葉永成議員 ,  SBS, BBS, MH, JP 
葉亦楠議員 ,  JP 
趙華娟議員 ,  MH 
劉天正議員  
 
增選委員  
詹漢銘先生 ,  MH 
徐守然女士  
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嘉賓名單：   
第 4 項   
羅敏年女士  康樂及文化事務署  中西區康樂事務經理  
洪亦雯女士  康樂及文化事務署  中西區副康樂事務經理（分區支

援）  
  
第 5 項   
羅敏年女士  康樂及文化事務署  中西區康樂事務經理  
洪亦雯女士  康樂及文化事務署  中西區副康樂事務經理（分區支

援）  
  
列席者：   
張幗瑩女士  中西區民政事務處  高級行政主任（區議會）  
余美瑜女士  中西區民政事務處  高級聯絡主任（大廈管理） 3 
岑鳳媚女士  康樂及文化事務署  高級經理（港島西）  
周群慧女士  康樂及文化事務署  經理（港島西）市場推廣及地區  

活動  
陳淑霞女士  康樂及文化事務署  圖書館高級館長（中西區）  
利耀軍先生  康樂及文化事務署  圖書館館長（大會堂公共圖書

館）  
借閱服務  

鄭柏忠先生  教育局高級學校發展主任（中西及南區） 2 
  
秘書：   
雲大熙先生  中西區民政事務處  行政主任（區議會） 5 
 
 

 
歡迎  
1.  主席歡迎各與會者出席第七屆中西區區議會轄下社區參與及文化康樂

委員會（社文會）第六次會議。為識別與會者身份，秘書處職員會檢查進入

會議室人士的職員證及索取名片，入內採訪的傳媒及議員助理另需要登記真

實姓名及手機號碼，以作記錄。為了更有效進行討論，主席建議每項討論事

項以「四分鐘包問包答」形式進行，各位出席代表在發言和回應時亦應盡量

精簡。另外，委員須留意在有需要時作適當的利益申報。  
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第 1 項：通過第七屆中西區區議會轄下社文會第五次會議紀錄  
（上午 10 時 05 分）  
 
2.  由於委員對會議紀錄沒有意見，主席宣布會議紀錄獲得通過。  
 
 
第 2 項：主席報告     
（上午 10 時 05 分至 10 時 06 分）  
 
3.  主席表示沒有事項報告。  
 
 
第 3 項：關注區內康文署轄下健身室設施及使用情況  
（中西區社文會文件第 33/2024 號）  
（上午 10 時 07 分至 10 時 22 分）  
 
4.  主席歡迎嘉賓出席會議，並開放議題給委員討論。  
 
5.  委員 預 計 隨着 康 樂 及文 化 事 務 署 （ 康 文署 ） 開 發的 流 動 應用 程式

「SmartPlay 康體通」（康體通）於 11 月引入預約系統新安排，有關康文署轄

下健身室的投訴或將顯著增加。他提到新安排不夠完善，例如使用者無法取

消已預訂的時段，即使因病缺席，只要系統錄得兩次未出席記錄，便會暫停

使用者的使用資格，因而引起部分健身室使用者不滿。他強調康體通的本意

應為方便市民，但卻適得其反，呼籲署方作出更人性化的調整，例如允許使

用者因覆診或意外等原因更改或取消預約，同時應考慮採用更多防止濫用的

措施。他建議議員親身使用康體通，體驗預約流程，並直接聽取使用者意見，

以便更全面地了解問題所在。  
 
6.  委員建議康文署參考商業健身室的運作模式，設立更靈活的取消機制，

以配合繁忙市民的需求。他亦提到，康文署轄下健身室的部分健身器材較舊，

建議增添更多先進器材，例如帶有螢幕互動功能的跑步機或爬山機，並參考

內地健身室的設計標準和設備規格，提升市民的使用體驗。此外，他建議署

方加強教練服務，在轄下健身室安排更多健身教練提供專業指導，協助市民

使用新設備及提供示範和指導，確保使用者正確和安全地使用健身器材。他

認為上述建議能提升健身室的服務質素和吸引力，同時滿足市民需求。  
 
7.  委員指出，內地在數字化服務方面非常先進，特別是大灣區，其預約

系統不僅讓用戶靈活管理預約和取消，還能協助管理者掌握設施使用率，從

而優化服務。相關流動應用程式更整合各項健康指數（如心肺功能、心跳、

血壓等）監測和用戶反饋評價系統，方便用戶和管理者跟進，提升用戶體驗。
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她認為本地公營健身服務應借鏡內地高速發展的經驗，善用國家資源，落實

改善措施。  
 
8.  主席查詢康文署健體金卡的情況。據他了解，持有相關資歷證明的市

民可申請登記為康文署健身室使用者並使用相關器材。他提到康文署過往曾

舉辦健體金卡課程，但不確定目前是否仍有相關課程供市民報名參加，希望

了解健體金卡的現行安排。  
 
9.  康文署代表的綜合回覆如下：  
 
(i)  為進一步便利康體通用戶使用健身室設施，康文署已提供多元化

的途徑讓用戶隨時隨地購買健身室月票，包括互聯網、流動應用程式及智能

自助服務站。健身室月票持有人應根據自己實際需要，預訂適當數量的健身

室段節。已預訂健身室段節的使用者如無法到場登記或充分使用已預訂的段

節，應盡早取消已預訂的段節。使用者最遲須於預訂段節開始前一天透過系

統取消該段節的預訂。署方理解市民可能會於用場當天，因特別情況而未能

使用已預訂的設施，包括租用人因病未能親身使用設施，如果能夠提供相關

證明，則署方可行使酌情權，准許租用人在用場當天取消預訂設施，而不作

「不取場」違規記錄。另外，鑒於部分較年長的健身室月票持有人可能需要

較多時間熟習透過康體通預訂及取消健身室預訂，因此署方會在健身室使用

新安排實施初期，對「不取場」及「沒有在場使用設施」的違規行為採取較

寬鬆的處理方法，署方會記錄有關違規行為，並考慮實際情況，酌情暫緩對

違規人士的相關罰則。署方稍後會再檢討有關安排。  
 
(ii)  署方計劃添置健身室器材時，會考慮器材的普及性，以及大眾適合

使用的程度，亦會參考中國香港體適能總會的建議，健身設施應涵蓋阻力訓

練、心肺訓練、柔軟度訓練等功能。署方會考慮在添置健身器材時加入更多

智能元素。  
 
(iii )  「健體金卡測試計劃」為署方早期推出的健身室使用資格評核機

制，現時使用者參加「正確使用健身室設施簡介會」並通過測試後，亦可自

行租用署方轄下的健身室。此外，署方會在繁忙時段內於指定體育館安排駐

場健身教練，指導使用者正確操作健身器材。  

 
10.  委員贊成增加新設備的建議，但指出若市民未掌握正確使用方法，可

能會因此受傷。他建議在健身設備上增設二維碼，市民掃描後即可觀看教學

短片或步驟指引，以簡單方式指導正確操作，減少受傷風險。他認為此方案

資源需求較低，能有效補足缺乏健身教練的情況。  
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11.  康文署代表表示已備悉議員的建議，並會在採購健身器材時考慮加強

相關正確操作指引（例如透過清晰的說明或「使用教學二維碼」）的建議。  
 

 
第 4 項：建議善用和加強中西區公園成為旅行熱點屬性  
（中西區社文會文件第 37/2024 號）  
（上午 10 時 23 分至 10 時 36 分）  
 
12.  副主席歡迎嘉賓出席會議，並開放議題給委員討論。  
 
13.  委員建議應充分利用中西區的公共空間設置更多吸引居民及遊客的打

卡點，例如警察總部或以熊貓為主題的設施。他認為此舉不僅有趣，也能提

升地區吸引力，吸引更多人前往相關地點，促進地區活化。  
 
14.  委員建議加強宣傳中西區的特色公園，尤其是動植物公園及中山紀念

公園。他指出中山紀念公園的地理位置及歷史價值可以進一步發揮，特別是

與新海濱工程結合，吸引旅客之餘，同時可以分流西環地區的旅客人潮。他

提議在中山紀念公園舉辦季節性或主題活動，例如熊貓展，並認為中山紀念

公園是進行國家歷史與安全教育的理想場所。另一方面，他認為當局應更多

宣傳動植物公園的特色及設施，同時有系統地推廣，以吸引更多居民及旅客。 
 
15.  委員主張活化及善用現有場地，如區內公園及體育館，以實現降本增

效的目標。他建議結合旅遊元素及新興運動，融入親水文化，推動「一地多

用」的發展模式。他建議利用零散場地設置如彈跳健身等門檻較低的運動設

施，提升市民及旅客的體驗。他期望相關部門能充分利用海濱場地，同時兼

顧旅客與市民的需求。  
 
16.  副主席對中西區公園的打卡活動表示支持，並對中山紀念公園即將展

出 2 500 隻熊貓雕塑的專題展覽感到期待。他建議此類特色活動可延長舉辦

時間，甚至定期舉行，以吸引更多市民和旅客。他亦提出準備更多可供長期

展示的展品，在公園或海濱擺放作為打卡點，增強地區吸引力，促進旅遊與

市民活動的發展。  
 
17.  委員指出區內中山紀念公園和海濱長廊等地方深受居民及遊客歡迎，

尤其是海濱長廊近年已成為重要打卡點。他建議翻新部分較舊的設施，同時

增加更具中西區特色的設計或裝置，以吸引更多遊客。他強調，設置具有中

西區特色的展品，可幫助推廣區內的文化及特色，讓遊客在打卡的同時進一

步了解中西區的魅力。  
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18.  委員建議康文署選定區內一個公園作為推廣與教育活動的場地，展示

不同政府部門的吉祥物及宣傳主題。他認為此類裝飾及主題既能吸引市民和

遊客打卡，又可作為宣傳教育的平台傳遞重要信息。相關政府部門亦可定期

更換主題，增強教育與推廣的效果。  

 
19.  委員提到，中山紀念公園已被許多旅行社列為本地遊景點，吸引不少

新界居民前往。他認為中山紀念公園具備巨大的旅遊潛力，不僅是觀光勝地，

還可與附近的海味街結合，形成集旅遊及購物於一身的體驗。他建議規劃中

山紀念公園及周邊地區的綜合配套，吸引更多一日遊團體，從而推動中西區

的旅遊及經濟發展。  
 
20.  委員提出將中西區區內的公園串聯成參觀路線，並建議設計一本小冊

子，鼓勵居民或遊客到不同公園的打卡點蓋章，集齊印章後便可獲得紀念品

或證書。他認為此類具互動元素的活動不僅能提升居民對本地公園的興趣，

還可增加公園的吸引力，進一步推廣中西區的綠色資源。  
 
21.  康文署代表的綜合回覆如下：  
 
(i)  署方歡迎各志願機構、青少年組織、地區及社區團體租用中山紀念

公園場地舉辦活動，並備悉議員對場地加入新興運動、地區特色及歷史意義

等建議。  
 
(ii)  署方會繼續密切檢視公園設施的狀況，若發現有老化或損壞的情

況，會盡快跟進維修工作，並適時制定合適計劃及在資源許可下進行設施優

化工程，以提升設施水平。  
 
(iii )  如其他政府部門申請於署方轄下公園擺放其吉祥物以推廣相關資

訊，署方會積極處理有關申請。  
 
22.  副主席宣布討論結束，並感謝嘉賓出席。  
 
 
第 5 項：康樂及文化事務署 2024-25 年度在中西區籌辦的文化藝術活動匯報  
（中西區社文會文件第 36/2024 號）  
（上午 10 時 37 分）  
 
23.  副主席請各位委員備悉文件。  
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第 6 項：康樂及文化事務署中西區公共圖書館推廣活動計劃半年報告（ 2024
年 4 月至 9 月）  

（中西區社文會文件第 34/2024 號）  
（上午 10 時 38 分）  
 
24.  副主席請各位委員備悉文件。  
 
 
第 7 項：  康樂及文化事務署「十八有藝─中西區社區演藝計劃」活動半年報

告（ 2024 年 4 月至 9 月）  
（中西區社文會文件第 35/2024 號）  
（上午 10 時 39 分）  
 
25.  副主席請各位委員備悉文件。  
 
 
第 8 項：  中西區康樂及體育活動半年報告（ 2024 年 4 月至 9 月）  
（中西區社文會文件第 38/2024 號）  
（上午 10 時 40 分）  
 
26.  副主席請各位委員備悉文件。  
 
 
第 9 項： 2024/25 年度中西區民政事務處社區參與活動半年度報告（ 2024 年

4 月至 9 月）  
（中西區社文會文件第 39/2024 號）  
（上午 10 時 41 分）  
 
27.  副主席請各位委員備悉文件。  
 
 
第 10 項：其他事項  
（上午 10 時 42 分）  
 
28.  副主席表示沒有其他事項。  
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第 11 項：下次會議日期  
（上午 10 時 42 分）  
 
29.  副主席表示下次會議日期為 2025 年 2 月 13 日，截交文件日期為 2025
年 1 月 24 日。  
 
30.  會議於上午 10 時 42 分結束。  
 
 
 

會議紀錄於 2025 年 2 月 13 日通過  
   

                      主席：羅錦輝議員  
 

                                      秘書：雲大熙先生  
 
中西區區議會秘書處  
2025 年 2 月  


